

## ELECCIONES 2018

## LA DEBACLE DEL PANISMO Y EL HARTAZGO CIUDADANO

Investigador sostiene que la crisis se debe a que el PAN se mimetizó tanto con el PRI que la gente pensó que eran lo mismo

Ernesto Montoya  
@debate.com.mx

Con los resultados obtenidos en las pasadas elecciones, el Partido Acción Nacional ha tocado fondo, y su debacle está en la lógica del hartazgo de la ciudadanía en contra de los partidos que particularmente han sido gobierno, coincidieron analistas políticos consultados por este matutino.

En las pasadas elecciones, que fueron concurrentes, a nivel local el Partido Acción Nacional compitió en coalición (Por Sinaloa al Frente) integrada por los partidos Movimientos Ciudadano, Partido de la Revolución Democrática y Partido Sinaloense. Como resultado de los comicios, Acción Nacional obtuvo dos diputaciones por el principio de representación proporcional, pero perdió cinco posiciones en total, ya que en la actual legislatura la bancada del PAN está integrada por siete legisladores; sin mencionar los cargos federales, donde perdieron el Distrito Electoral 4 y la primera minoría en el Senado. En el caso de los ayuntamientos, conservó el municipio de Rosario, con Antonio Pineda Domínguez; mientras que también gobernará en el municipio de Mocorito, bastión ganado desde 2016 por el PAS, compañero en alianza; sin embargo, perdió Choix, que lo había ganado en las elecciones de 2016 con Lindolfo Reyes.

Empero, en las elecciones del 2016, donde se renovaron los poderes Ejecutivo y Legislativo; así como ayuntamientos, los resultados para el blanquiazul también fueron negativos, ya que venía de perder contra el PRI dos bastiones panistas importantes: Guasave y Mazatlán.

#### → Crecimiento

Los resultados electorales para Acción Nacional no siempre han sido números bajos. De acuerdo con Manuel Luque Rojas, en su libro *La democratización en Sinaloa: 1980-2015. Transición, alternancia y calidad de la democracia*, el PAN tuvo un crecimiento electoral importante tanto en la década de los noventa como en la del 2000: «El gran salto cuantitativo lo dio el PAN en las elecciones de gobernador, en las que pasó de 33.22 de la década anterior a 45.61 por ciento en las elecciones del 2004 (candidato a la gubernatura Heriberto Félix Guerra), lo cual anticipó la alternancia en el Gobierno del Estado, finalmente ocurrida en las elecciones del 2010 (candidato a la gubernatura Mario López Valdez)».

#### → Crisis políticas internas

En entrevista sobre la situación política electoral de este partido, el también profesor e

investigador de tiempo completo de la Universidad Autónoma de Sinaloa señaló que la desgracia del PRI es también la misma desgracia del PAN en muchos sentidos: «Ellos tuvieron la oportunidad de gobernar el país, aunque sería un poco injusto atribuirles a ellos el gobierno de Mario López Valdez, pero él ganó con sus siglas». Subrayó que hubo dos sexenios panistas en el gobierno federal que dejaron una estela de corrupción: crisis y violencia.

Luque Rojas enfatizó que la crisis del panismo se debe también al reciclaje de la élite, pero con la novedad de que ahora se cambian de partido, como fue el caso en esta elección, donde Lindolfo Reyes, electo por el PAN para la alcaldía de Choix en el 2016, dio un golpe de timón al postularse por el PRI al no ser considerado por Acción Nacional para la reelección. «Pienso que el PAN se mimetizó tanto con el PRI que la gente lo siguió confundiendo como una misma cosa». A eso se le suma —dijo— que en el discurso de Andrés Manuel englobaba tanto a panistas como a priistas. Además, puntualizó que la crisis del panismo no se gestó en la elección, sino que viene de lejos. «Es una crisis que inicia con el arribo de los panistas a los cargos de los estados, primero, y la Presidencia de la República después. Es una crisis que se observa en una clase panista dirigente que tiene los mismos intereses que la clase dirigente priista. Es decir, llegan a los cargos para hacer negocios con sus empresas para beneficiar a sus cuates», indicó.

El columnista Aarón Sánchez destacó que todos los partidos están en una crisis interna, incluso Morena, a pesar de que haber ganado, ya que tiene que ver cómo pasa a convertirse en un partido político porque es un movimiento.

Luque Rojas coincidió y dijo que la crisis de los partidos data desde hace tiempo: «Hace años que entraron en crisis. Creo que desde hace seis o siete años que la ciudadanía empezó a cuestionar duramente el papel de los partidos, los recursos que se les entregan, las burocracias partidarias, la inmovilidad de las élites de los partidos que siempre aparecen los mismos en las dirigencias y en los cargos de elección popular, como en las plurinominales», indicó.

#### → En el fondo

Héctor Ponce, analista autor de la columna «Cuartel político», señaló que el PAN tocó fondo, ya que, de ser un partido de oposición fuerte y ser la segunda fuerza política del estado, ha pasado a tercera o cuarta en estas elecciones.

En ese sentido, manifestó que la alianza que se

Analistas políticos sostiene que el panismo nacional y local tiene que volver a sus orígenes ideológicos

#### Origen del PAN

En 1939 fue creado este partido a nivel nacional por Manuel Gómez Morín.

#### Origen del PAN en Sinaloa

El primer comité del PAN en Sinaloa fue creado en 1940 en Los Mochis por los hermanos Avilés.



inicios.

A decir de Aarón Sánchez, columnista de EL DEBATE, el principal problema del Partido Acción Nacional es que en los últimos años sus dirigentes se brincaron toda la legalidad interna, por lo que empezó a desbocarse y a hacer alianzas con quien nunca las debió hacer: «Se hizo un partido pragmático, dispuesto a negociar cualquier cosa con el gobierno o con otros partidos. Todo eso desdibujó fuertemente lo que es el papel que desempeña el partido en la sociedad y en los procesos electorales», detalló.

#### → Retomar principios

Sánchez destacó que este partido puede salir

fácilmente del conflicto si como partido toma la decisión de volver a sus principios y orígenes: «Es decir, ser un partido con una ideología y que esa ideología sea la guía para tomar las decisiones y acciones». Enfatizó que si hacen eso, «si retoman la ideología partidista y aplican sus estatutos, sus documentos principales, tiene el instrumental suficiente para salir de la crisis en que se encuentran».

Ponce coincidió con Sánchez en el sentido de que el panismo necesita volver a sus principios ideológicos: «Tiene que traer a los símbolos panistas, pero es difícil porque el partido está secuestrado por el grupo de Adolfo Rojo». Indicó que tienen que jalar a personajes políticos como a Rafael Morgan, Del Rincón, a esos símbolos panistas.

Luque Rojas destacó que el PAN necesita, como decía el expresidente Miguel de la Madrid, una renovación moral.